

Au 2 septembre.

QUEBEC

Semaine fertile en événements importants, dans notre ville.

—C'est, d'abord, la belle et enthousiaste Convention—la première—des Unions nationales et catholiques, à l'Hôtel du Gouvernement, samedi et dimanche, veille de la Fête du Travail. Il est venu 150 Congressistes, de Québec et de toutes les parties de la province. Son Eminence le Cardinal Bégin était présent à la séance d'ouverture. On lui a présenté une magnifique adresse, exprimant la position claire et franche des ouvriers catholiques. Il a répondu en termes émus, se proclamant fier de voir une force nouvelle se lever au service de l'Eglise, et il a proposé aux ouvriers catholiques quelques tâches urgentes, notamment celle qui assurerait le respect et la sanctification du dimanche.

Sa Grandeur Mgr Roy, Auxiliaire de Québec, a été choisi comme aumônier de la Convention.

Les principales études ont porté sur les principes à proclamer et les principes à condamner touchant l'organisation ouvrière dans la province de Québec, sur les méthodes d'organisation à recommander ou à éviter, sur le récent rapport Crothers, qui est comme la formule de politique ouvrière arrêtée par le gouvernement fédéral, en vue de faire cesser les différends qui, depuis quelque temps, éclatent de toutes parts. Très importantes résolutions, dont une, entre autres, hostile à l'école gratuite, à l'uniformité des livres, à la "fréquentation scolaire" obligatoire, à l'école neutre et à la formation d'un ministère de l'Instruction Publique.

En somme, courageuse et opportune manifestation de clairvoyance et de foi, dont a raison d'être fier le Conseil Central National du District, initiateur de cette Convention.

—Demain, le 3, inauguration du monument à Louis Hébert, dans le jardin de l'Hôtel de Ville. Ce sera, outre l'apothéose de celui que Champlain appelle le "*premier chef de famille résidant au pays, qui vivait de ce qu'il cultivait*", et auquel M. Salone décerne le double titre de "*premier Acadien*" et de "*premier Canadien*", la glorification de la compagne de sa vie, Marie Rollet, et de son gendre, Guillaume Couillard, associés tous les trois sur le marbre qui rappellera à notre peuple la vie et la leçon d'attachement à la vocation agricole vécue et donnée par notre premier cultivateur et sa noble et courageuse famille.

L'inauguration du monument sera suivie, au Parc de l'Exposition, d'une démonstration en l'honneur de Marie Rollet, que le sculpteur canadien Laliberté a représentée très bien faisant la classe à ses enfants et se constituant ainsi première institutrice du pays.

—Cette fête patriotique, dont l'initiateur est M.

LES FAITS DE LA SEMAINE

l'abbé Azarie Couillard-Després, descendant de Louis Hébert et de Guillaume Couillard, ne pouvait mieux tomber que dans la grande semaine de l'Exposition Provinciale, commença

cée jeudi le 29 juillet, et qui revêt, cette année, un éclat des plus brillants.

Dès le lendemain de l'ouverture, fête émouvante dite "des jeunes agriculteurs" et remise solennelle de décorations à près de 300 jeunes garçons de 13 à 19 ans parmi ceux qui se sont fait un devoir d'aider cette année, aux travaux de la ferme. Excellent moyen, entre beaucoup d'autres, de faire aimer la terre, de la populariser et de remédier ainsi, dans une grande mesure, à la grève et à la désertion du sol!

—Nomination définitive par le gouvernement provinciale de M. le docteur Arthur Simard comme président du Conseil d'hygiène de la province.

—L'association locale des Vétérans de la Grande Guerre décide de fêter l'anniversaire glorieux de la Marne.

CANADA

—Ottawa donne les chiffres de l'enregistrement. Sur une population de 16 ans et plus estimée à 5,436,336 5,044,034 personnes (92.9 p.c.) se sont enrégistrées. Dans l'Alberta, le total atteint est égal au chiffre présumé de la population sujette à l'enregistrement, tandis qu'en Saskatchewan, ce chiffre a été dépassé. Voici donc le tableau par province: Nouvelle-Ecosse, 86.7; Nouveau-Brunswick, 90.6; Ile-du-Prince-Edouard, 88; Québec, 89.1; Ontario, 95.6; Manitoba, 92.5; Saskatchewan, 105.8; Alberta, 100; Colombie-Anglaise, 81.6.

—L'honorable docteur Henri Béland est l'hôte des directeurs des expositions de Sherbrooke et de Toronto.

A Sherbrooke, l'ancien ministre a fait appel à l'union de tous les Canadiens en vue de gagner la guerre. Parlant du facteur moral en guerre au Canada, il a déclaré: "*Cette force morale, je me crois justifié de le dire, n'a pas atteint toute son ampleur, parce qu'il y a eu certains malentendus et certaine indifférence. Pourquoi? Je l'ignore. Je ne suis pas ici pour justifier ou blâmer qui que ce soit. Mais je crois qu'il y a eu trop de violences de langage d'un côté comme de l'autre.*" Il a ajouté, courageusement et justement, que nous ne nous battons pas pour les puissances de l'Entente, mais pour notre propre pays, et que l'on s'abuse, si l'on croit autre chose.

A Toronto, M. Béland, après avoir répété son observation ci-haut touchant l'appoint moral en guerre, a expliqué quelle mentalité prévaut dans l'une et l'autre provinces respectivement. Dans l'une, l'Ontario, les Canadiens ont des parents de l'autre côté.